

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA. JUEVES 3 DE FEBRERO DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

COLABORACION

LA PROSA OFICIAL

Entre las muchas innovaciones que parece traer al Ministerio de Instrucción pública la acoetividad juvenil y la cultura mente de Julio Burell, no es la menor ni la menos digna de ser leída aquella vivificación de la prosa oficial y burocrática, que durante tanto tiempo ha convertido la «Gaceta» en un almacén de tierras viejas del idioma, en un arcaico archivo de frases hechas y clichés esteriotipados, encasillados en un fichero del cual se sacaban a la hora solemne, «oportuna» o inoportuna... Era tradicional en la «Gaceta», a más del mentir que irónicamente le asigna el vulgo español, el mal escribir, el desatino y descuido en el lenguaje, el angulosismo idiomático que hacían de ese diario oficial una de las mayores vetusteces españolas; aquí donde todo es vetustad...

Era preciso que la savia nueva de un hombre tan atterradoramente juvenil a los cincuenta y tantos años como Julio Burell viniese a inyectar el viejo y carcomido tronco oficial y que la prosa alada y ágil de este maestro del periodismo sustituyese al empachoso y farragoso y apelmazado escribir de los burocratas, gentes todas de alma embohecida y de lenguaje tan embohecido como el alma... Cada Real Decreto de Burell viene a ser para los que amamos el decoro y la elegancia del lenguaje una fiesta espiritual, una recreación más deliciosa por lo inesperada...

El Decreto de la reorganización de la enseñanza, en el sentido de darle libertad e independencia, tan necesarias en función tan autónoma, individual e incoercible como la de educar el espíritu, era una maravillosa página de pedagogía vivida y palpante.

Este Real Decreto de ahora, concediendo la Gran Cruz de Alfonso XIII a Mariano de Cavia, el maestro del periodismo, del periodismo erudito y serio, no del periodismo indocumentado, es una admirable semblanza de Cavia, un «portrait» crítico donde las mieles éticas de un Sainte-Beuve repartense el imperio con las elegancias que en nuestro lenguaje pudiera desplegar un D. Juan Valera... Y esto firmado por un profesional de las letras, constituiría una impecable página donde quedara esculpido para siempre el blasón espiritual de Cavia.

Y esto lo ha escrito y lo rubrica con su autoridad y prestancia de Ministro un hombre a quien se le ha titulado como de un maligno reproche el no poseer título oficial y que da lecciones de purismo, de elegancia y de galanura y de dicción a los más relevantes maestros de literatura y de retórica...

«Como si el hombre que no ha pasado por las aulas no pudiera ser autoridad formidable como lo fue Russeu... Y como si los que han pasado por las aulas «llevando a ellas alguna ilusión de cultura» algo más que la resignación del forzoso aprendizaje para alcanzar un diploma profesional, algo más que la idea de servir a Labau cinco o seis años para lograr el desposorio con la ciencia oficial (como decía una vez Gómez de Fiqueroa hablando del libro de Unamuno «La Enseñanza Superior en España») no hubiera tenido que apelar a procedimientos y auxilios supletorios para fortalecer la precaria cultura de la cátedra... Hoy el milagro se ha efectuado. Un hombre sin título oficial, sin adornos de cultura burocrática distribuida dosimétricamente, y galardonado con premios y diplomas, ha venido a renovar la prosa gaceteril, ha venido a aliar y condicionar el abominable condumio que se servía desde las páginas del diario oficial del Gobierno a los españoles que tienen el mal gusto o la urgente necesidad de leerlo... Julio Burell viene a ser desde hoy el restaurador del buen gusto en la «Gaceta», el defensor de los fueros del lenguaje claro y limpio, el sembrador de elegancias literarias y primeros de estilo en las amarillentas páginas del caduco diario.

«Bien venido sea el Lázaro de la «Gaceta» que en pocos años dragará y limpiará los fondos de esa vieja y oscura enseñanza del idioma que nadie que se preciara de admirador de nuestra clara y pura habla española podría abrir sin mengua ni espanto...!»

Andrés González Blanco

(Prohibida la reproducción)

INDICACIONES

Un Galdós ignorado

¿Quién, entre la nueva generación conocerá a Galdós cronista político, Seguramente que muy pocos. El Galdós conocido de la gente nueva es el Galdós posterior a 1900; sobre todo, el Galdós del teatro, de las obras dramáticas, y el de las sofismas republicanas, ultraliberales. Pero hay otro Galdós: el de las «Novelas contemporáneas» y el de un liberalismo moderado, discreto, razonador. No es esto un estudio literario; pero si un aspecto para ser tenido en cuenta en un estudio literario de Galdós. Un aspecto que se refiere a la manera de ver la

política—en un determinado período histórico—del gran novelista: Galdós hizo la crónica política en la *Revista de España* durante algún tiempo; no han sido recogidas en volumen esas páginas del maestro; merecen serlo. Corresponden las crónicas de Galdós a 1872; ocupaba Amadeo el trono español; se desarrollaba en el Norte una guerra civil. Las crónicas de Galdós son muy extensas; ocupan algunas diez, doce, quince grandes páginas de composición nutrida. En estas crónicas el tema que ha merecido más detenida atención del cronista ha sido el carlismo; preocupación la más honda de todos los españoles era esa. El juicio de Galdós en estos trabajos es apacible, sin violencia; el pensamiento discurre placidamente. De cuando en cuando—es cierto—el autor apoya un tónico contra la reacción y cierto clericalismo selvático de la más extrema derecha; pero, en general, ningún conservador de ahora podrá rechazar estos dictámenes de un liberal de antaño. Lo que si sucederá es que seguramente todos los correligionarios, hogaño, de Galdós, no aceptarán los juicios, o algunos juicios, estampados por el maestro en estas páginas. Ejemplo al canto...

Ejemplo: en el número correspondiente al 10 de junio del citado año de 1872, trata Galdós del ambiente de respeto y de veneración que debe rodear a las instituciones monárquicas. Toma pie el autor para sus reflexiones de ciertos incidentes ocurridos durante el reinado de Amadeo. Un rey, ¿ha de ser Rey, es decir, ha de esforzarse él mismo, si más que nadie, él constantemente, en mantener, intensificar, corroborar la majestad real, o por el contrario, se ha de esforzar en hacer olvidar esa majestad fundamental, en borrarla, en paliarla, por medio de concesiones y transacciones más o menos aventuradas y oportunas?

Tal es el problema. Tal es el problema que se plantea el liberalismo y la democracia; problema político, ante todo; pero también de psicología y de sugestión sobre las muchedumbres, o sea, sobre el sentir o el pensar (más sobre el sentir) de los vasallos. Galdós aborda este tema y escribe lo siguiente: «Por mucho que la democracia abate la representación personal de los reyes, la monarquía no puede existir sin escribir la ofensa constante del respeto en los partidos que quieren vivir a su amparo. Esa monarquía ideológica que no es más que una abstracción jurídico-política, organismo ingenioso destinado a reconciliar el principio tradicional con la soberanía del pueblo, y en virtud del cual, como erradamente decía el señor Esteban Collantes, se puede prescindir del valor personal de los reyes hasta el punto de tolerarlos cuando son imbéciles, no tiene ni puede tener existencia sólida en la práctica...» Detengámonos un instante, con objeto de recoger más la atención sobre lo que va a venir. Galdós prosigue: «... y los que profesan tal doctrina, concluirán inevitablemente por destruir el elemento inamovible, si no caen pronto en la cuenta de que al hacer su profesión de fe monárquica no tuvieron el intento de crear un trono de etiqueta puesto a manera de disfraz sobre una república efectiva para justificar el reparto de los honores y condecoraciones incompatibles con esta forma de gobierno. (No sólo los honores, las condecoraciones, sino los cargos y las sinecuras que no se podrían lograr permaneciendo los tales en el campo de la República.)

Muy notable es también el estudio que Galdós dedica a las elecciones en España (*Revista* citada, de 10 de abril de 1872). El autor examina los distintos tipos de ciudades españolas (ciudades históricas, ciudades industriales, ciudades del litoral mediterráneo) y con arreglo a esa clasificación, va determinando los diversos factores sociales—reaccionarios, liberales—que intervienen en la contienda. Galdós, en estas páginas, llega a la conclusión de que existe en España un cierto e inevitable indiferentismo político que es preciso combatir a toda costa. «Este es uno de los obstáculos—escribe el autor—con que tropieza y troppezará por mucho tiempo aquí el gobierno representativo. Hay muchas personas que hablan de su amor a la libertad, y se horrorizan con la mayor buena fe cuando se les habla de absolutismo o de anarquía; pero desde que se ofrece una lucha en que aquellos horrores pugnan por substituir al liberalismo razonable, se retirarán a sus casas creyendo que el gobierno puede buscar la fuerza que necesita en otra fuente que en las urnas electorales. Confiar demasiado en la Providencia; encomendar a Dios lo que está en las facultades del hombre y fácilmente se puede conseguir con un ligero esfuerzo de buena voluntad, es entregarse a la pereza moral, de donde se va al fatalismo.

El hombre español posee en alto grado este defecto, que ha sido causa de las grandes catástrofes de la libertad, con tanta sangre conquistada. Sabe derrocar la tiranía, sabe conquistar el derecho y la libertad; pero pronto se cansa de ejercer aquél y apenas tiene idea de cómo se conserva ésta. No comprende que la práctica del gobierno por la nación mismas exige una vigilancia constante y una firme entereza en el cumplimiento de los deberes políticos.»

Es achaque común entre toda clase de gentes el creer que las preocupaciones, lances y problemas del presente no han existido nunca antes de ahora. No; poco más o menos todo se repite en la comunidad de los vivientes. En los fragmentos citados de Galdós acabamos de ver la prueba. El primero de ellos está planteada la cuestión de las *esencias monárquicas*, como decimos ahora, o lo *inamovible*, como dice el novelista. En el segundo, el problema del ejercicio de la ciudadanía, tan predicado en estos años. No son muchos los años transcurridos desde 1872 hasta la fecha; pero, en fin, es interesante comprobar que la misma cuestión delicadísima agitada en estos días (la de las *esencias*) fué tocada hace cuarenta años por un hombre que tan distante se halla ahora de aquellos a quienes este problema preocupa. Todo se repite en la rueda del Tiempo. Si retrocediéramos más en el pretérito, es posible que viáramos ya asentadas y debatidas estas cuestiones novísimas por hombres de ciento o doscientos años...

(De *La Vanguardia*).

Azoria

NOTAS

EL PATRONATO OBRERO

Después de una rápida visita del Doctor Carulla a la benéfica institución creada por el Rdo. jesuita P. Vives, el Rector de Barcelona expresó la excelente impresión que le había causado la obra que acababa de conocer. Si en la vida de las personas que trabajan por el bienestar de sus semejantes son contadas las satisfacciones que experimentan, una de éstas, intensísima, debía sentir el P. Vives al escuchar las alabanzas que la más alta autoridad de este Distrito Universitario emite de la empresa que aquél acometió y sostiene con bríos.

Si nos detenemos a meditar un momento las anteriores palabras, veremos la necesidad absoluta en que estamos todos los ciudadanos de conocer la institución que sustenta con especial amor el P. Vives. Del conocimiento exacto de la empresa vendrá una lógica consecuencia: el prestar a aquélla el apoyo moral y material para que el radio de acción de la misma sea cada vez más amplio.

El Patronato recoge al pobre niño que vaga por el arroyo prodigándole con amor cristiano—el más grande de los amores—todo cuanto le es indispensable para lograr que no se malee y que llegue a hombre, poseyendo firmes creencias y conocimientos indispensables para que pueda ser apto para luchar por la vida y no tenga que perecer en medio del mar alborotado de insanas pasiones.

La obra está en sus comienzos. Su dirección acaba de ser elogiada por tan relevante autoridad en la materia como es el Rector de la Universidad de Barcelona. Sanción tan autorizada hace que podamos depositar nuestra confianza en la benéfica institución. Un deber imperioso de todo buen palmeño es el de apoyar el Patronato Obrero.

Pedro J. Palmer.

SOCIALES

La pesca del «bou».

El Presidente de la sociedad «La Perla», nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

«Las causas que han obligado a los obreros que se dedican a esa clase de pesca a adoptar la actitud, extrema de declararse en huelga, ha sido la intransigencia de los patronos que se han negado a todo arreglo.

En la temporada de la pesca del «bou» de 1914-1915 los patronos se avinieron que la sociedad de pescadores «La Perla» tuviera un delegado en la pescadería del «Mollet» que tenía por misión el presenciar la subasta del pescado, calidad y mandar la nota a sus compañeros, a fin de que cuando se hicieran las partes, tener comprobantes que les garantizaran las exactitudes de las mismas. Este delegado era costeado del fondo común o sea que a su sostenimiento contribuían patronos y obreros.

Terminada la temporada de pesca 1914-1915 cesó el delegado en sus funciones puesto que había terminado su cometido. Empieza la temporada de 1915-1916 y el delegado que representaba a los obreros no fué repuesto y con gran extrañeza de los obreros al hacer las partes, con iguales cantidades de pesca que en la temporada anterior, los correspondían salarios mucho más bajos. Esto ha inducido a los obreros a unirse y pedir a los patronos que, como en la temporada ante-

rior, se les permitiera tener un representante en la indicada pescadería del «Mollet» y que fuera costeado también por el fondo común.

Como decimos al principio de este escrito hanse negado los patronos a toda clase de arreglo.

Han sido citadas ambas partes ante el Gobernador civil y Comandante de Marina, aceptando los obreros, con gran espíritu de transigencia, las fórmulas de arreglo que una y otra autoridad han propuesto en el curso de las negociaciones efectuadas; pero que siempre se han estrellado los buenos deseos de dichas autoridades ante la absoluta e incomprensible intransigencia patronal.»

DE MENORCA

EL CONFLICTO DEL CARBÓN

Como consecuencia de la reunión habida el viernes último en las Casas Consistoriales de Mahón para tratar del conflicto del carbón, se han cursado los siguientes telegramas:

«Comandante de Marina a Ministro de Marina.

Reunidas Autoridades y fuerzas vivas, día de ayer en Casas Consistoriales, recabaron telegrafar a V. E. exponiéndole inminencia conflicto de centrales e industrias eléctricas, si Gobierno no arbitra algún medio para que se conduzca a esta plaza en breve, carbón antracita, cuyo dinero está apretado para adquirir hasta 500 toneladas que resolverían conflicto por seis meses; dentro próximo mes febrero quedarán agotadas existencias, ciudad a oscuras y paralizadas industrias derivadas.—Francisco Pou.»

«Presidente Cámara Comercio.—Palma.—Como Presidente Cámara Comercio acabo de asistir reunión Casas Consistoriales con Alcalde, otras Autoridades y Directores diversas Sociedades para estudiar conflicto que produce industria la falta carbón antracita y medios deberían ponerse en práctica para conseguir cuanto antes dicho mineral.

Cumpliendo uno de los acuerdos adoptados, ruego a usted y Cámara preside se sirva reunir Directores Sociedades y demás entidades Palma que emplean antracita y proponerles fletar un vapor que vaya a cargar el carbón necesario Palma y Mahón.

Agradezco muchísimo con vogue dicha reunión sin pérdida tiempo y me telegraficó acuerdos.—Presidente Cámara, Escudero.»

ACTUALIDAD

El conflicto Europeo

La fracasada unidad de acción
El colaborador militar del *Times* dice:

«Seguramente nosotros podríamos hacer mejor. En primer término es preciso rogar al alto mando de los aliados que abandone la costumbre de obrar separadamente en cada frente, sin considerar las acciones entabladas en otros sitios. El fracaso de las grandes potencias aliadas respecto a cooperar y empezar sus movimientos ofensivos más o menos simultáneamente, ha sido una grave desventaja para nosotros y ha permitido a los alemanes, ayudados por sus admirables ferrocarriles, el hacer cada vez el juego de «chassés croisés». Contingentes enteros de tropas alemanas se han transportado de un frente al otro y se han empleado con eficacia, porque nuestras distintas ofensivas no se realizan todas al mismo tiempo, y así, las mismas tropas alemanas que combatían ayer contra una potencia, combaten hoy contra otra. Si el consejo de guerra aliado existe todavía, es una obligación elemental suya decidir una fecha aproximada, y después para todos nosotros el atacar juntos con ánimo de privar a Alemania de una ventaja de la cual hasta ahora ella se ha aprovechado casi demasiado.

«La mayoría, si no todos nuestros ataques, han sido forzosamente estériles porque hemos atacado en frentes estrechos y hemos extendido nuestras operaciones algunas veces por más de varias semanas; manteniendo además una actitud pasiva en otras partes del frente hemos dejado todos los triunfos en manos de los alemanes.»

Quejas inglesas

El *Daily Mail* dice bajo el título «Al



Sr. Edward Grey, que en la cámara inglesa acaba de pronunciar un discurso en favor del bloqueo.



El general Gouraud.

tos fletes y altos precios» lo siguiente:

«El asunto es muy serio. En vista de que este país depende tan ampliamente de alimentos y primeras materias de importación, el alza extraña de los fletes significa un aumento enorme en los precios de los productos más indispensables para la vida.

«La causa principal para el alza consiste en la manera cómo el gobierno ha requisado los buques. Una gran parte del tonelaje de vapores británicos, que es casi la mitad del tonelaje universal, ha sido utilizado por varios departamentos gubernamentales.

«La estrategia aliada consistiendo en expediciones marítimas en gran escala ha exigido sobre todo el empleo de gran número de buques. Un importante tonelaje se necesita para el provisionamiento de los grandes ejércitos en Salónica y otros sitios, y está constantemente ocupado en esta clase de trabajos. De este modo el «sistema de pequeños bultos», como Napoleón lo llamó, ejerce una reacción sobre la alimentación del pueblo.

«Los buques requisados por el gobierno han sido empleados de una manera muy extraña, según testimonio de los críticos mejor informados. Por ejemplo, durante muchas semanas buques de valor han sido empleados como prisión para alemanes en nuestros puertos. Otra gran porción de tonelaje ha quedado vacía y completamente inutilizada.»

Los zeppelines sobre París

Relato emocionante.—¿Cómo lo soñó Julio Verne!—Bombas de diez arrobas.

París 1.—Los periódicos publican ya extensos relatos de los bombardeos de París por los «zeppelines». El que voló la noche del domingo arrojó diez bombas; pero no causó víctimas ni produjo destrozos materiales de importancia.

Su presencia no fué advertida, pues la espesa niebla lo impedía y tampoco permitió su persecución.

Según los últimos informes, tres bombas cayeron en medio del campo; otras tres, cerca de un almacén; la séptima, a algunos pasos de un centinela, que, afortunadamente, no fué alcanzado, y las tres últimas, en un campo situado en los límites del término municipal.

Entre los escombros de una de las casas destruidas a consecuencia del «raid» del sábado encontraron los bomberos los cadáveres de dos ancianos, lo cual hace elevar a 25 el número total de los muertos.

«Le Matin» publica un relato autorizado en el que se contienen interesantes detalles de la lucha de los aeroplanos con la aeronave enemiga en la noche del sábado.

La lucha revistió tres fases: primeramente, un aparato tripulado por un sargento, y que se hallaba encargado de vigilar la parte más elevada del espacio, advirtió la presencia del «zeppelin» y le dio caza con gran violencia, agotando contra él toda su provisión de cartuchos incendiarios cesando en su persecución cuando ya no tenía más.

Mientras tanto, un aparato provisto de un cañoncito había conseguido colocarse a la altura conveniente, abriendo un fuego intensísimo sobre su adversario, el cual huyó en dirección contraria; uno de los proyectiles le alcanzó; pero sólo le produjo una avería de escasa consideración.

Durante la última fase de la lucha un aeroplano pilotado por un subteniente logró descubrir al «zeppelin» cuando éste se alejaba del casco de la población a toda la velocidad de sus hélices, esperando despistar a sus perseguidores.

El subteniente consiguió conservarse a una distancia entre cincuenta y cien metros, manteniéndose unas veces encima, otras debajo y otras en el mismo plano que el «zeppelin», con el fin de evitar la acción de las ametralladoras.

En un momento dado logró colocarse sobre el dirigible cuando éste luchaba con el aeroplano que tripulaba el sargento.

El subteniente persiguió así a su adversario durante cincuenta y tres minutos, cambiándose numerosos disparos de ametralladoras entre una y otra parte; pero una «panne» ocurrida en el motor obligó al aviador a descender.

El subsecretario del departamento de Aviación ha ordenado que se otorguen a los mencionados aviadores las recompensas a que se han hecho acreedores.

Tres de las bombas arrojadas por el «zeppelin» que voló sobre esta ciudad la noche del sábado, y que no llegaron a hacer explosión, pesan: una, 103 kilos; otra, 65, y la tercera, 57. La carga es a base de «trinitroloena», explosivo muy usado por los alemanes.

Otras dos bombas que se han encontrado también intactas serán igualmente analizadas.

El efecto en París.—Manifestaciones.—Indignación.—Pidiendo represalias.—El paso de los zeppelines.—81 heridos.—Un zeppelin averiado.—Bombas sobre Amiens

París 1.—Después del «raid» de los zeppelines alemanes, la muchedumbre que salía de la Opera, unida a los transeúntes, se reunió en Montmartre y en las plazas de la Concordia, de la Estrella y de la Opera, marchando en manifestación a visitar a las autoridades para pedir que se tomen medidas de represalia.

Alfredo Capas, en «Le Figaro» publica un violento artículo, en el que dice que el grito que sale de todos los pechos parisienses en presencia del bárbaro atentado es el de «¡Represalias!»

Es necesario que nuestras autoridades las tomen, para castigar el atropello de que se ha vuelto a hacer víctima al pueblo de París.

Desde ahora, nuestras escuadrillas aéreas deben ocuparse solamente de tomar represalias.

La muchedumbre recorre las calles de París dando vueltas a los «boches» y condenando el atentado.

Las granadas arrojadas por los dirigibles cayeron en un perímetro de un kilómetro solamente.

Dos granadas quedaron sin explotar siendo recogidas y llevadas al Laboratorio del Municipio.

La bomba que cayó en el Metropolitano pesaba 21 kilogramos y estaba compuesta en su mayor parte de nitroglicerina.

Entre los escombros de una de las casas destruidas han aparecido dos víctimas.

Hasta ahora los heridos que se conocen llegan a 51.

El jefe de la Compañía de Teléfonos murió repentinamente, de emoción, al conocer la noticia de que los zeppelines venían sobre París.

De Amiens comunicaron a París la primera noticia del paso de los zeppelines hacia la capital de Francia.

Eran dos los que se vieron desde aquella ciudad, y uno tuvo que regresar a las líneas alemanas porque fué alcanzado por un proyectil arrojado desde Amiens.

Desde Perthes Milin comunican que también fueron vistos desde allí los zeppelines alemanes que se dirigían sobre París. Al pasar por aquí iban escoltados por varios aviones.

Nuevas noticias de Amiens dicen que al pasar por dicha ciudad comenzó la caza por los aviones franceses.

Los zeppelines arrojaron en los alrededores de Amiens 15 bombas.

No se sabe si causaron víctimas.

Aeroplanos y biplanos.—Los combates en el aire.—Pérdidas de unos y otros.

París 1 (oficial).—«En su comunicado oficial del 28 de enero, los alemanes relatan sus pérdidas y las de los aliados en los combates aéreos desde el 1 de octubre de 1915 hasta hoy, con las cifras siguientes:

Pérdidas alemanas.—Siete aparatos derribados durante luchas aéreas, ocho aparatos derribados por las baterías de tierra, un aparato desaparecido; en total, 16 aparatos.

Pérdidas de los aliados (frente occidental).—41 aparatos destruidos durante luchas aéreas, 11 por el fuego de tierra, 11 que han debido descender involuntariamente en las líneas enemigas; total, 63 aparatos.

He aquí las cifras de las pérdidas que arrojan para el mismo período las estadísticas inglesas y francesas:

Pérdidas inglesas, 13 aparatos.

Pérdidas francesas, 17 aparatos; total, 30.

Pérdidas alemanas sobre el frente inglés, 11 aparatos; sobre el frente francés, 20 aparatos; total, 31 aparatos.

De los 17 aviones que hemos perdido, cuatro han sido derribados durante combates aéreos; dos, por la artillería, durante un bombardeo; tres han tenido que descender a consecuencia de una «panne», y ocho han desaparecido durante reconocimientos lejanos.

Por el contrario, de los 20 aviones perdidos por los alemanes sobre nuestro frente, cuatro solamente han sido derribados en nuestras líneas, dos han debido descender en nuestro terreno a causa de «panne», y los 14 restantes han caído ardiendo o se han aplastado en las líneas alemanas.

Esa comparación permite hacerse cargo de la diferencia entre la actividad de nuestros aviones y la de los aviones enemigos.

Novedad

Bañeras de Goma higiénicas para casa y viaje

G. BUADES calle Monjas y Pasadizo

Asistencia Palmesana

Bailes de Máscara

JUEVES Y SABADOS

Esta noche a las ONCE BAILE

Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torrest, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo sábado día 15 de Febrero en la fonda de El Vapor calle de Veri 19 donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejéis pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tendré muy presente que el especialista señor Torrest estará en Palma y en la fonda del VAPOR el próximo sábado día 15 de Febrero. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

INFORMACION

El Gobernador a Valldemosa

A las primeras horas de la tarde el Gobernador civil Sr. Alonso Martínez, y su familia, pasó a Valldemosa, acompañado del odontólogo D. Miguel Torres y esposa.

Una vez en aquel pueblo visitaron Miramar y sus alrededores, mostrándose satisfecho de las atenciones recibidas.

Visita a los torpederos

Ayer tarde el Capitán General de estas islas D. Francisco M. de Borbón, acompañado de uno de sus ayudantes estuvo a bordo de los torpederos *Números 1 y 12*, anclados en nuestro puerto.

La visita no tenía carácter oficial. Fué recibido por los oficiales de servicio con quienes habló durante un buen rato.

Los pescadores del «bou»

En primera página publicamos una comunicación referente a la huelga de pescadores del «bou», huelga declarada hace algunos días.

Esta mañana una comisión de patronos ha visitado al señor Gobernador para tratar del asunto, no llegando a una avenencia.

Este mediodía una comisión de pescadores también ha visitado a la primera autoridad civil.

El señor Alonso Martínez nos ha manifestado que los obreros están animados de espíritu de transigencia. Ha añadido que «considera están en su derecho los obreros en la petición que hacen, considerando a ésta muy justa».

El señor Gobernador conferenciará con los señores Comandante de Marina y Jefe de la Guardia Civil para tomar las oportunas medidas para solucionar prontamente el asunto.

Esta tarde a última hora hemos recibido la noticia de que la huelga de pescadores del «bou» quedaba solucionada.

La solución ha sido lograda debido a las gestiones del señor Comandante de Marina de Mallorca.

Los patronos han accedido a lo que solicitaban los obreros. En consecuencia se nombrará un delegado que intervenga en las operaciones de venta y clasificación del pescado.

Riña en Sóller

Días pasados riñeron en Sóller Gabriel Busquets Canellas y Nicolás Quetglas Pons por motivo que este último reclamaba al Busquets una exigua cantidad.

La riña terminó en acalorada reyerta resultando el Busquets con cinco heridas que el médico que lo practicó la primera cura calificó de leves.

El agresor fué detenido y puesto a disposición del Juzgado.

En San Jaime

En honor de San Blas se ha celebrado esta mañana en la parroquial iglesia de San Jaime, solemnísimos cultos.

A las 10, ha comenzado la misa mayor oficiando el canónigo de nuestra Santa Iglesia Catedral señor Deyá.

Ha ocupado la Cátedra del Espíritu Santo el elocvente orador, canónigo, Sr. Sancho. Con fácil palabra, elegante frase, ha hecho todo el historial del Santo, poniendo de relieve el sin fin de milagros que hizo, cuando a los pobrecitos niños.

Cantóse una hermosa partitura original del maestro don Pablo Coll, dirigida por el mismo profesor.

Durante todo el día ha desfilaro numerosos fieles.

Una suegra maltratada

Por la guardia civil del puesto de la Puebla ha sido detenido en su propio domicilio el vecino de aquella villa Antonio Serra Quetglas (a) Mengo, por haber maltratado de obra a su suegra, si bien no le causó heridas de ninguna clase.

El sujeto de referencia ha sido puesto a disposición del Sr. Juez Municipal de aquella localidad por tenerlo así interesado en oficio que dirigió a la benemérita.

Extraordinario de «Las Provincias»

Nuestro querido colega *Las Provincias* ha cumplido el quinquagésimo año de su fundación, y con este motivo ha publicado un número extraordinario primorosamente hecho, en el que se ven los retratos de Ramírez Boner, Ferrer y Bigné, Domenech Taberner, Felicitísimo Llorente, Antonio Polo de Bernabé y Domenech Cervera, que formaban el cuerpo de redacción del colega en la época de su fundación.

También publica los retratos de Teodoro Llorente, Eduardo Atard, Navarro Reverter, Amalio Gimeno, Bienvenido Oliver, Gurol, Juan A. Balbas, Cirilo, Amorós, Eduardo Escalante, Dámaso Tello, Ferrer Matufano, Enrique Villarroya, Luis Fabra, Francisco Peris-Moncheta, Eduardo Pérez Pajol, Jaioito Labaila, Sanmartín Aguirre, vizconde de Bétera, Sanchis Sivera y otros muchos de hombres ilustres, casi todos valencianos, que brillaron o brillan aún en los campos de la literatura, del foro o de la política y que fueron redactores o colaboradores del estimado colega.

El número extraordinario de *Las Provincias* constituye un alarde del adelanto de las artes tipográficas, y el texto viene a ser la historia del periódico en relación con los sucesos desarrollados en las épocas que se han ido sucediendo.

Felicitemos afectuosamente a *Las Provincias* por la fiesta que celebra y le deseamos muchos años de vida para que puedan celebrar otras semejantes los redactores de mañana, que seguramente serán dignos continuadores de la obra que los que fueron y los que son han venido desarrollando en el popularísimo diario decano de los de Valencia.

Servicios de la Guardia Municipal

Ayer fué conducido a su domicilio un hombre embriagado que estaba promoviendo escándalo en el paseo de Sagrera.

En la casa de Socorro de Sta. Catalina fué curada la niña Antonia García por el Cirujano Sr. Amengual de una herida en la región frontal, ocasionada por una caída en su casa. La asistió un guardia municipal.

Han sido amonestados por el Jefe de la Guardia municipal Sr. Cabi, los barrenderos de las calles Colón, Matadero y Mercad por no hacer la limpieza en forma debida.

También han sido amonestados por el mismo Jefe las madres de varios niños de 6 a 8 años, que fueron encontrados en la Plaza de Abastos sustrayendo frutas de los puestos situados bajo los tinglados.

De Instrucción pública

Entre los asuntos despachados por el Rector figuran los siguientes:

Diligencias a los títulos de profesores especiales interinos: de Mecanografía, de la Normal de Llerida, a favor de doña Carmen Fairén; de Dibujo, de las Normales de Baleares, a favor de don Juan Pizá; de Fisiología e Higiene, de las Normales de Baleares, a favor de don Antonio Alorda; de Gramática y Literatura castellana, de las Normales de Baleares, a favor de don Rafael Moray, y de Caligrafía de las Normales de Baleares, a favor de don Juan Fuster.

En la Audiencia

Con el vapor correo saldrán hoy para Mahón al objeto de ver y fallar las causas del presente cuatrimestre correspondientes al mismo Juzgado, los Magistrados D. Emilio Velez, D. Maximiano B. y D. Rafael Pineda, y el Teniente Fiscal D. Manuel González.

Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del Partido de Manacor contra Juan Bannassar Manresa acusado del delito de disparo de arma de fuego por imprudencia temeraria.

El Abogado Fiscal sustituto Sr. Alomar sostendrá la acusación y el Letra-

do Sr. Montaner (D. J.) defenderá al procesado.

La Escuela Graduada

Ha quedado ya terminada la información abierta para el tan manoseado asunto de la Escuela Graduada.

Este mediodía nos lo manifestó así el Sr. Barón de Pinopar, añadiéndonos que para el sábado a las doce el Ayuntamiento ha sido convocado a sesión extraordinaria para tratar de este asunto.

No pudimos averiguar la forma en que irá redactado el dictamen a la sesión municipal, pero sí nos dijo el Alcalde que de la Comisión hay un señor concejal que disiente en la manera de opinar, del resto de sus compañeros.

Después de dejar al Sr. Alcalde en su despacho, persona que de ello puede estar bien enterada, nos ha manifestado que la comisión en el dictamen propone una solución enérgica en este asunto.

En la sesión municipal el Alcalde defenderá el dictamen.

Asuntos municipales

Esta mañana el Sr. Alcalde ha recibido una atenta carta del Diputado a Cortes por Mallorca D. Antonio Maura, agradeciéndole su saludo al posicionarse de la Alcaldía de Palma y ofreciéndole todo su apoyo para cuanto sea en beneficio de la población.

Mañana viernes se reunirá la Comisión de Gobierno y Policía.

Fomento del Civismo

El domingo próximo pasado a las 6 de la tarde la Junta General de esta Sociedad celebró la sesión ordinaria que prescriben los estatutos.

Se aprobaron las cuentas correspondientes al ejercicio de 1915 y se procedió a la renovación de parte de la Junta Directiva, siendo elegidos en votación ordinaria los siguientes señores:

Vice-Presidente.—Don José Sureda Massanet.

Archivero-Bibliotecario.—Rdo. don Alejo Bosch Rigo.

Secretario.—Don Juan Estelrich Artigues.

Vice-Secretario.—Don Juan Segura Aguiló.

Vocales: Don Antonio Alfredo Llompart, don Bernardo Ruiz Sabater, don Francisco Muntaner Ordinas, don Bartolomé Barceló y Mir, don Bartolomé Pons Soler, don Gabriel Villalonga Olivar, don Baltasar Costés Cortés, don Miguel Terrasa Salleras, don Fernando Poy Moreno, don Antonio Planas Roselló y don Gil Panadés y Panadés.

Bailes de máscaras

Poco menos concurrido que los anteriores se vió anoche el baile de máscaras celebrado en el «Lirico».

Los bailables que ejecutó la orquesta que dirige el Sr. Moyá fueron muy celebrados.

El próximo domingo se celebrará otro baile.

El celebrado en «La Juventud» se vió bastante animado.

Esta noche habrá bailes en la «Asistencia Palmesana» y en «La Juventud».

Notas del Carnet

DE VIAJE

Anoche a bordo del vapor correo rápido «Rey Jaime I», embarcaron para Barcelona el vocal de la Junta de Gobierno de «La Isla», don Juan Delgado, el diputado a Cortes D. Jerónimo Estades, el propietario D. Guillermo Borrás, el distinguido abogado D. Antonio Salvá, el señor marqués de la Torre, y el alumno de la Academia de Caballería D. Enrique de Borbón, hijo del Capitán General de estas islas.

Igualmente embarcó en el citado buque el concesionario de la red telefónica don José Balet.

Esta tarde ha embarcado para Barcelona, el concejal de este Ayuntamiento D. Bartolomé Riutort.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Andrés Corsino, José Leonisa y Gilberto.

Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Eulalia dedicadas al Misterio de la Purificación.

A las seis exposición, a las nueve y tres cuartos Horas y misa mayor solemne.

Por la tarde, a las cuatro, los actos de coro, Rosario, Triduo con sermón por el Reverendo D. José Auba, Pbro., procesión, Te-Deum y reserva.

Otras funciones.—En Montesión, a las siete y media, misa de comunión general para los Congregantes del Sagrado Corazón de Jesús con exposición de S. D. M., música y cánticos.

En Santa Cruz, a las doce, misa para la Asociación de señoras de Santa Bárbara de los Artilleros.

NOTICIAS DEL MAR

LEGADES

De Mahón, a las seis de la mañana el vapor de su mismo nombre.

Procedentes de Barcelona, ha llegado el vapor correo «Bellver».

De Marsella, el vapor correo «Rey Jaime I».

SALIDAS

Para Argel, a las cinco de la tarde, el vapor correo «Bellver».

A las seis y media, ha salido para Barcelona en correo ordinario el vapor «Mallorca».

Mañana a las siete de la misma, saldrá para Cabrera, el vapor «Ciudad de Palma».

Por la tarde a las seis y media, saldrá para Mahón el vapor de su mismo nombre.

NOTICIAS VARIAS

Mañana es esperado procedente de Valencia, el vapor correo «Baleares».

El vapor «Rey Jaime I», según telegrama recibido en «La Isla», ha llegado a Barcelona a las seis y media de la mañanana novedad.

Lámparas, arañas y aparatos ULTIMAS CREACIONES EL AGUILA, Brossa—30

De Teatros

Lirico

Con las funciones de ayer se despidió de nuestro público la compañía de dramas policíacos de Emilia de la Vega y Francisco Comes.

Tanto la función de la tarde como la de la noche se vieron concurridas y los aplausos fueron grandes en obsequio de todos los artistas.

En la función de la noche se estrenó el drama *¿13?* o *El vencedor de Fantasmas*, obra que es el mismo asunto de la película que con el título de *Fantasmas* vimos ya en Palma.

La obra está desarrollada con habilidad pues los trucos se suceden unos a otros y el público va de sorpresa en sorpresa, hasta llegar al triunfo del detective Juve sobre el famoso bandido. El público aplaudió al final de cada acto y al terminarse la obra hizo levantar el telón cuatro o cinco veces.

Hoy jueves día de moda se reanudan las sesiones de cine de 6 tarde a 11 noche con el estreno de la sensacional película en cinco partes *Maciste*, magnífica cinta interpretada por el famoso negro de *Cabiria* e impresionada por la Casa Italo Film.

Es una película que no cabe duda obtendrá un gran éxito y que se distingue por su originalidad.

Baleares

La Empresa de este teatro nos comunica que ha salido para Barcelona el Director de la Compañía con objeto de contratar varios artistas con los cuales será esta reforzada.

En las funciones de ayer fueron muy aplaudidos la señorita Alvarez y el señor Vinart.

Protectora

Esta noche se estrena la película artística de largo metraje *Ideal*.

Tourné Titta Ruffo

Desde que se anunció la venida a Palma del célebre artista Titta Ruffo, es grande el entusiasmo que reina entre los dilettanti y entre el público en general que tendrá ocasión de aplaudir en Palma al más grande cantante del mundo.

Titta Ruffo viene a Palma para complacer a la Empresa y a reiteradas insistencias de amigos suyos, y por eso es de esperar que nuestro público corresponderá a la atención tributándole el homenaje que es debido a los grandes artistas.

En la prensa de Barcelona ha sido ya anunciado el debut de Titta Ruffo y abierto el abono para las cinco funciones que ha de cantar en el Liceo. Según dicen los periódicos, a pesar de no haberse anunciado precios, son en gran número las personas que se han abonado ya.

En Madrid la noticia de que Titta Ruffo cantará allí, ha sido recibida con entusiasmo y toda la prensa se deshace en elogios hacia el divo y hacia la Empresa que ha conseguido contratarlo.

Valencia que en la actualidad tiene a Anselmi, hace también preparativos para las funciones de Ruffo. Por cierto que leemos en la prensa que el día del debut de Anselmi, el Teatro Principal estaba atestado, y costaba la butaca 24 pesetas. En la compañía Anselmi, va de director Petry y de barítono Frau.

Decididamente Titta Ruffo debutará con su compañía en el Liceo el 10 de este mes.

La fecha del debut en Palma no está fijada. Uno de estos días creemos que podremos darla al público, con la nota de precios y óperas que han de cantarse.

GACETILLAS

Caja de Pensiones.—Durante la última semana la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha recibido por imposiciones la cantidad de 671 mil 156 pesetas y ha pagado por reintegro de ahorro y por plazos mensuales de pensión 280.994 pesetas, habiendo abierto 943 libretas nuevas.

Infracciones.—Por la guardia civil se continúa la campaña para evitar las infracciones del Reglamento de carreteras.

Nuevamente han sido denunciados por la benemérita de los puestos de El Terreno, Artá y Santa María distintos infractores a dicho Reglamento.

Citación.—Por el Juzgado del Batallón de Cazadores de Ibiza se llama a José Mari Colomar.

Limosnas.—En el cepillo de la Sangre se depositaron durante el mes de enero en concepto de limosnas 864'96 pesetas.

Mozos.—Por el Ayuntamiento de Marratxí se llama a los mozos Pablo Llobregés Mas, Antonio Prats Vicens, Antonio Bonni Miró y Simón Amengual Rafal.

Caballería muerta.—Esta tarde en la calle del Conquistador, una caballería que tiraba de un carro, ha caído, falleciendo en el acto.

Fotografía ROYAL CONQUISTADOR—28

Los mejores discos para máquinas parlantes, al alcance de todos y para todos los gustos, los vende la **Casa Castellá**.—Audiciones gratis, Santo Domingo 34 y 36—Palma.

El talismán de la salud para combatir con éxito seguro el artrismo, cólicos nefríticos, gota, ciática, arañas, mal de piedra, reuma, neuralgias, etc., es la «Piperazina Dr. Grau». Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Cigarrillos Muratti's

De venta en los principales Estancos.

El verdadero tratamiento de las enfermedades de la piel es el nuevo compuesto arsenical «X2».

Con su uso hemos visto curar radicalmente varios casos de dermatitis exfoliativa generalizada.

Anuncios en los Corredores y pasillos de **TEATRO LIRICO** Exclusiva: CENTRO ANUNCIOS Plaza Santa Eulalia, 10

Sociedades y Corporaciones

Alcaldía de Palma

En cumplimiento de lo acordado por la Junta local de primera enseñanza, y al objeto de adquirir en arriendo un local donde instalar la escuela nacional graduada de niños que dirige don Bartolomé Terrades, se abre a partir de esta fecha, un concurso durante el plazo de ocho días, al objeto de que los propietarios de fincas situadas en el caso de esta población, incluso los lindantes con las rondas, durante el plazo fijado, puedan presentar proposiciones por escrito en la Secretaría de esta Corporación, los días laborables de 9 a 14 (2 tarde) ofreciendo sus locales, que deberán reunir las condiciones necesarias para que la citada escuela pueda funcionar en tres secciones, debiendo consignar en la proposición, la vía y número del local ofrecido, e importe de su alquiler anual.

Palma 27 de Enero de 1916.—El Alcalde, El Barón de Pinopar.

Declaración del Alumbrado por Gas

De conformidad con lo preceptuado en los Estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca a los señores Accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 16 del actual, a las doce, en el domicilio de la Sociedad.

Los accionistas que no pudiesen concurrir, tienen la facultad de poder delegar su representación a otros accionistas, mediante carta de autorización dirigida al Presidente, antes de abrirse la sesión.

Palma 1 Febrero de 1916.—P. A. de la J. de G.—El Vocal-Secretario, Manuel Fuster.

Fomento Agrícola de Mallorca

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, se pone en conocimiento de los señores Accionistas, que desde el día 7 del mes de Febrero, todos los días laborables, se pagará en estas oficinas el dividendo activo complementario, correspondiente a los beneficios realizados durante el ejercicio del año 1915.

Palma 31 Enero de 1916.—El Director Gerente, Vicente Puerto.

Sociedad General de Tranvías Eléctricos interurbanos

Se abre concurso público para el suministro de trajes confeccionados a medida, para los conductores, cobradores y demás personal de dicha Sociedad.

Deberán presentar los concursantes, modelo, dibujo y clase de tela juntamente con el Presupuesto económico por traje completo, es decir, pantalón guerrera y gorra, con las iniciales de la Compañía y número correspondiente.

Las proposiciones deberán presentarse a la Dirección en pliego cerrado y antes del 29 del actual.

El concursante favorecido, deberá depositar en la caja de la Sociedad el 10 por 100 del importe total de los trajes que se le encarguen, como garantía del cumplimiento del contrato y se obligará a entregar el género confeccionado a los 30 días del encargo.

Para la misma fecha se abre también concurso para el arriendo de anuncios en los Tranvías, con sujeción a las condiciones que obran en esta Dirección.

Palma 3 Febrero de 1916.—El Director Gerente, José Esteva.

La Fertilizadora

FABRICA DE ABONOS QUIMICOS

De conformidad con lo que previene el artículo 15 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a los señores accionistas a Junta general ordinaria, que se celebrará el día 16 del corriente, a las cinco de la tarde, en el domicilio social, para darles cuenta del resultado del último ejercicio, y someter a su aprobación los documentos a que se refiere el citado artículo.

Los señores accionistas podrán proveer de la correspondiente papeleta de asistencia, que los será facilitada en la Secretaría de la Sociedad, depositando al efecto sus acciones en la misma con 24 horas de anticipación, por lo menos, a la señalada para la celebración de la Junta.

Palma 2 Febrero de 1916.—P. A. del Consejo de Administración.—El Presidente, Antonio Mulet.—El Vocal-Secretario, J. Marqués.

Banda Mallorquina

Habiendo acordado implantar la enseñanza gratuita de solfeo e instrumental necesario para la ampliación de plazas de dicha Corporación, se invita a los jóvenes de 10 a 12 años, que reúnan condiciones físicas de salubridad, que sepan leer, escribir y las cuatro reglas fundamentales de la aritmética, por si quieren aprovecharse de dicha enseñanza conforme a las condiciones que se hallan de manifiesto en el Almacén de música *Antigua Casa Banquet*.

El plazo para la admisión de solicitudes se cerrará el día 15 de los corrientes.

Palma 1 de Febrero de 1916.—El Director, Andrés Gelabert.

De la Región

FELANIG

Día 1.
Ejercicios Espirituales.—Con extraordinario público los ha empezado en esta Parroquia el conocido P. Jaime de los SS. CC. Con motivo de éstos anda revuelta la ciudad tanto que, en favor unos y en contra otros, no se habla de otra cosa.

A fuer de imparciales y cumpliendo nuestra misión de periodistas, al propio tiempo que informamos al público de lo que ocurre; lamentamos hechos de incultura y si se quiere, de irreligión, desarrollados tanto en el templo como fuera de éste.

No nos atrevemos a comentarios, pero si, tememos sea negativo el resultado que algunos fervorosos se propusieron, Dios no lo quiera.

Puede que Felanig sea un pueblo particular, psicológica y religiosamente considerado y al efecto, esperaremos dar otras notas, visto el resultado final.—C.

En el Circulo Liberal Conservador.—Día 2.—Convocado para las dos de la tarde, se ha reunido hoy el partido conservador de ésta, bajo la presidencia de don Salvador Vidal Valls de Padriñas, diputado por este distrito. Manifestó este señor ser objeto de la reunión, entrar el partido de la suspensión del Alcalde y del Secretario de este Ayuntamiento, don Juan Caldentey y don Mateo Roselló respectivamente, de las causas que la motivaron, protestar de ella y tratar también de otros asuntos, que actualmente afectan al partido.

Además del señor Vidal usaron de la palabra el señor Caldentey, el señor Roselló, Matas y Fiol, oídos que fueron, tuvieron que recoger tan nutridos aplausos como fué unánime y sincera la protesta contra la disposición gubernativa y como alguien llevara encargado de don José Socias de saludar en nombre suyo a los reunidos y se hiciera, fué este saludo recibido con singular entusiasmo. El señor Vidal aprovechando aquella elocuente manifestación de simpatía a don José Socias, propuso se le pusiera un telegrama de gracias e invitarlo al homenaje que el partido conservador quiere tributarle cuanto antes en este mismo Circulo.

No dudamos que la labor de los conservadores ha sido hoy fecunda.—C.

ALARÓ

A las once de la mañana de ayer llegó el furgón que conducía el cadáver del que en vida se llamó D. Juan Palou del Regner y Miró.

Antes de la mencionada hora las campanas se echaron al vuelo y poco después salió de la iglesia parroquial la cruz alzada seguida de numerosas personas pertenecientes a la alta aristocracia de esta población.

Esta mañana, a las diez, se han celebrado suntuosas exequias funerales en sufragio del alma (del bondadoso D. Juan, que en vida enjugó tantas lágrimas, repartiendo limosnas por doquiera, por cuyo motivo su muerte habrá sido muy sentida por todos los que acudían a implorar su caridad.

Reciba su sobrina y demás deudos la expresión de nuestro pésame, y que el Todopoderoso conceda al finado el galardón de los justos.—C. 1 febrero de 1916.

Mercado de Inca

Información de la casa de D. Pedro Cortés para La Última Hora

POR TELEGRAFO

La política

A Andalucía

Madrid 2 (2 t.)

Ha marchado a Andalucía el Inspector de primera enseñanza señor Arias Miranda, al objeto de visitar las escuelas y enterarse del estado de la enseñanza, con el fin de poder hablar en las Cortes con completo conocimiento.

Burell visita el Museo Arqueológico. El señor Burell visitó el Museo Arqueológico, encontrando muchas deficiencias.

Dijo que se propone consignar en presupuesto una cantidad para subvenciones.

Sobre la conducción de un muchacho alido.

El señor Alba contestando a la protesta de algunos periódicos sobre la conducción, anoche, de un muchacho atado, por las calles de Madrid, dijo que ha hablado con el señor La Barretera, ordenando que se suprima el sistema y se busque otro que evite ese espectáculo por las calles de las grandes poblaciones.

Orden sobre el pago de pagarés. El señor Urzáiz ha mandado que los pagarés que se admitan al pago por los impuestos del azúcar y alcoholes sean a 75 días de plazo en lugar de 90, para evitar posibles riesgos.

Lo que dice el señor Romanones

El señor Conde de Romanones dijo que no despachó con S. M. el Rey a causa de celebrarse Capilla pública.

Tampoco despacharon los Ministros de turno.

Añadió que en el Consejo de esta tarde seguirá la discusión sobre los presupuestos y algunos expedientes que requieren estudio y que corresponden a Guerra, Fomento y Marina.

Un periodista preguntó al señor Conde sobre la corteza de un telegrama sobre el Congreso de naciones neutrales que se dice se ha de celebrar en Madrid, contestando que no puede hablarse de estas cosas y que nada práctico conducen y hasta tienen mucho peligro en ciertos aspectos.

Esto no quiere decir que el Gobierno español como el anterior no tengan puestas sus miras en los anhelos de paz, sin embargo, agradeció la ocasión que se le deparaba para deshacer esos rumores que afectan a materia tan delicada.

Firma de Guerra

Madrid 2 (2 t.)

En la firma de Guerra figuran los siguientes Reales decretos:

Ordenando el pase a la reserva del brigadier señor Ampudia por motivos de salud y nombrando para sustituirle en la Subdirección de la oria caballería al brigadier don Antonio Riera, y para sustituir a éste en la segunda brigada de caballería de Barcelona al brigadier don Angel Dulce.

Destinando al Estado Mayor Central en concepto de aviador piloto al capitán de Caballería don José González Cano.

También inserta varios destinos que no afectan a esa región.

Toma de posesión

Madrid 2 (3 n.)

Mañana tomará posesión de la Jefatura del Estado Mayor Central el Capitán general Sr. Weyler.

A visitar los campamentos de prisioneros

Madrid 2 (3 n.)

En el Ministerio de Estado dijeron que había salido de Roma en dirección a Cerdeña, nuestro Embajador al objeto de visitar los campamentos de los prisioneros austriacos allí establecidos.

Hablando con el Rey

Madrid 2 (11 m.)

Un periódico, ocupándose de la visita que al Circolo Mercantil ha hecho S. M. el Rey, relata la conversación que tuvieron con el Monarca algunos socios, diciendo:

Los problemas que más me preocupan son los del carbón.

La exportación de algodón en este caso el desarrollo de la Industria naval mercante.

Prometió el apoyo para que se nacionalicen las industrias implantando aquellas imprescindibles para el abastecimiento en el país y para conquistar los mercados extranjeros.

Añadió que se requieren agentes comerciales que estudien los gustos de los pueblos, amoldándose estos a la calidad de los precios y a la producción.

Expuso el deseo de que se fusionen los centros de informes comerciales que dependen hoy separadamente de los ministerios de Estado y de Fomento.

Creo que podría explotarse ahora, como industrias nuevas, la algodonera y la sericultora, habiéndose hecho ensayos en la casa de Campo, dándose también preferencia a la regla de comutación del crédito nacional, cuya falta perjudica gravemente los intereses españoles.

Consejo de Ministros

Antes de entrar

Madrid 2 (9 n.)

Los Ministros se han reunido en Consejo.

El Sr. conde de Romanones dijo que sería preparatorio del que se celebrará mañana en Palacio.

Añadió que se hablaría del presupuesto.

El señor Villanueva dijo que llevaba un telegrama referente a la gestión que realiza para la importación de las naranjas, siendo su impresión muy optimista.

Resultado del Consejo

Madrid 3 (1'15 m.)

El Consejo terminó a las ocho y media.

El Sr. Alba dió la referencia.

El Consejo se ocupó de examinar y aprobar el decreto regulando con carácter provisional el trabajo en las minas de carbón.

El Decreto será de Presidencia por intervenir en él diferentes ministerios. El señor Villanueva expuso el problema que se ha planteado sobre la exportación de frutas españolas, el cual presenta dificultades.

Comunicó las gestiones realizadas cerca del Gobierno inglés para que no adopte medidas que ocasionen perjuicios a los exportadores de naranja y otras frutas de nuestro país, especialmente a las provincias levantinas y aunque no se puedan dar seguridades absolutas, hasta ahora la alarma es injustificada.

También se ocupó el Consejo de los futuros presupuestos. La labor resultará larga pero será completa.

El señor Alba expuso las impresiones de la huelga de Barcelona y los trabajos electorales que se efectúan. Se aprobó un decreto relativo a la preparación del personal que ocupará las dotaciones de los buques de la Armada que se están construyendo.

La exportación de la fruta

Madrid 2 (11 m.)

Siguen llegando a la Presidencia del Consejo telegramas de las exportaciones de frutas de levante expresando alarma por el temor de que Inglaterra prohíba la exportación de la fruta, especialmente de la naranja.

El Gobierno español, decía anoche el señor conde de Romanones no tiene noticia alguna de que piense prohibirse la entrada de la naranja en el Reino unido; además, después del resultado favorable de sus gestiones, cuando fueron detenidos algunos barcos cargados de ese producto, cree que la noticia es inexacta.

De todos modos, se ha entrevistado con el Ministro de Estado señor Villanueva para estar al tanto del asunto para defender, en caso necesario, los intereses de los exportadores levantinos.

Cuestiones Sociales

La huelga de Mondragón

Madrid 2 (11 m.)

San Sebastián.—Han continuado durante todo el día las conferencias en el Gobierno civil, en busca de una fórmula que resuelva la huelga de Mondragón.

Se nota transigencia en los obreros a excepción de en la cuestión de los horarios.

Los patronos quieren fijar un nuevo convenio además la selección de los obreros.

La restricción de la exportación de frutas

Madrid 2 (9 n.)

En el ministerio de la Gobernación se reciben numerosos telegramas de Alcaldes y entidades agrícolas y obreras de la región de levante, exponiendo la alarma que ha producido el anuncio de la restricción en la exportación de frutas a Inglaterra.

Tranquilidad

Madrid 2 (11 m.)

Almería.—El día ha pasado tranquilo. Al amanecer abrieron los comercios y talleres y otros edificios reanudándose los trabajos y las operaciones de carga y descarga en el muelle sin dificultades.

La benemérita de caballería e infantería patrulló para proteger a los comerciantes y obreros.

Para evitar cuestiones han sido liberados los detenidos.

Asambleas de sociedades federadas

Madrid 3 (11 m.)

San Fernando.—La Sociedad Industrial ha acordado invitar a una Asamblea de todas las sociedades federadas que se celebrará en Sevilla, para tomar resoluciones referentes al precio del azúcar.

Cajas de naranja preparadas

Valencia.—Se hallan confeccionados y pendientes de embarque, cerca de cinco millones, en cajas de naranja, dos millones de cajas de cebolla y otras varias que se preparan y estarán dispuestas para el embarque al comenzar la primavera.

La Diputación ha convocado a una asamblea a los agricultores y comerciantes para tratar del asunto de la exportación inglesa, cuya supresión causaría la ruina de millares de valencianos.

Ecós varios

Indulto de unos tripulantes

Madrid 2 (11 m.)

Se insistía anoche en decir que hoy llevará el señor Miranda a la firma del Rey un decreto indultando a los individuos tripulantes del guardacostas «Numancia» condenados por los sucesos ocurridos hace unos dos años a bordo de dicho buque.

El ferrocarril de Valencia a Madrid

Valencia.—Se ha reunido la comisión del ferrocarril directo de Madrid acordándose situar la estación en proyecto en el paseo de Valencia al mar.

Los autores del proyecto han anunciado que la tracción será eléctrica, y el recorrido se hará en cinco horas.

El tifus en Castellón

Castellón.—Comunican de Traiguera que se han presentado cuatro nuevos casos de tifus.

El personal enviado de Madrid sigue activamente los trabajos para atajar la epidemia.

Choque de trenes

Castellón.—Al entrar en Alzamora

el, mixto procedente de Barcelona ha chocado con otro de mercancías que venía de Valencia.

Los maquinistas advertidos de la catástrofe que se avecinaba aminoraron la marcha evitando que el choque fuera violento.

Resultaron varios contusionados.

La carestía del pan.—Reunión de propietarios de periódicos

Madrid 3 (1'15 m.)

En la Asociación de la Prensa se reunieron los propietarios de periódicos.

Se leyó una carta de La Papelera Española, la que agrava la situación. En vista de la citada carta se acordó nombrar una ponencia para que estudie las soluciones que crea convenientes y mañana se reunirá nuevamente.

Corrección disciplinaria

Un periódico dice que el Fiscal del Tribunal Supremo señor Montero Villegas ha impuesto una corrección disciplinaria al Fiscal de la Audiencia Provincial de Cádiz señor Bocanegra.

Parece que la ha motivado, la carta que envió como rectificación a un artículo publicado por un periódico de Madrid acerca de la causa seguida en Algeciras contra 3 periodistas.

Llegada de marineros rescatados

Tarifa.—A bordo del Asaróbal llegaron de Ceuta once marineros rescatados de los moros.

Con motivo de la llegada se lanzaron a vuelo las campanas, se cerraron los establecimientos y un gentío inmenso acudió al muelle.

Al desembarcar los marineros se produjo una triste escena con sus familias.

Acto seguido se organizó una comitiva precedida de la banda municipal dirigiéndose a la iglesia de San Mateo.

El Arcipreste pronunció una elocuente plática alusiva al rescate.

El Ayuntamiento obsequió con un banquete a los rescatados.

Algunos de ellos vienen extenuados.

Dícese que el rescate ha costado al Gobierno 35.000 pesetas.

Manifestación de mendigos

Madrid 3 (11 m.)

Valencia.—Con motivo de las órdenes dadas para la recogida de mendigos, estos recorrieron las calles en manifestación dirigiéndose al Gobierno Civil a exponer al Gobernador su difícil situación y pidiendo que suspendiera la orden la Alcaldía.

El Gobernador les ofreció conferenciar con el señor Alcalde a fin de ver el modo de solucionar el conflicto, procurándoles trabajo.

Llegada de un ministro mejicano

Santander.—Ha llegado a esta el ministro de Negocios Extranjeros de Méjico, don Isidro Saavedra.

Vino a bordo del vapor «Alfonso XIII».

Dijo que trae una misión del general Carranza cerca de los Gobiernos de Madrid, París y Roma.

Después irá a América del Sur como plenipotenciario cerca de los gobiernos de aquellas repúblicas.

En el tren correo marchó a Madrid.

Vapor inglés encallado

Madrid 3 (11 m.)

Santander.—Radiogramas lanzados por el vapor inglés «Orissa» y recogidos aquí, dicen que encalló a la entrada del puerto francés de San Nazario.

Importación de artículos alemanes

Madrid 3 (11 m.)

La Gaceta publica un comunicado avisando a las personas que deseen importar por vía de Holanda determinados artículos de origen alemán, que dirijan sus instancias a la Dirección de Fomento.

Recaudación de Hacienda

En la Gaceta se publica la recaudación total del año último que es de 1.927.063.577 pesetas.

Aumenta sobre la anterior 673 millones 178.882, incluyendo en feste aumento 714 millones, producto de la negociación de obligaciones.

La venta de Subsistencias y renta de Aduanas disminuye en 63 millones.

El concepto por cuotas militares disminuye en 5 millones.

El de Derechos Reales aumenta en 5 millones.

El de Loterías aumenta en dos millones.

El resto se equilibra próximamente a excepción de los conceptos de consumos, timbre del Estado y Alcohol que disminuye cada uno en dos millones.

Los pagos se elevan a 1.963 millones 94.198 pesetas, aumentando en 515.618.013.

El Capítulo de Guerra aumenta en 55 millones; el de Marina disminuye en 9 millones.

La Deuda aumenta en 351 millones; los gastos de Contribuciones en 5; los de Gobernación en 5 y los de Instrucción en 6 millones.

El resto es próximamente igual.

Situación de la huelga ferroviaria

Madrid 3 (11 m.)

Guadix.—Continúa estacionaria la huelga ferroviaria.

De Almería dicen que el Comercio ha dado un plazo de diez días para que se resuelva.

En caso contrario se volverá al cierre.

La situación de los huelguistas es lamentable a causa de los tres meses de paro.

El servicio continúa siendo oficial.

Almería.—El día transcurrió tranquilo abriéndose los talleres y comer-

cios reanudándose el trabajo en el muelle.

La benemérita patrulló, no registrándose ninguna coacción.

Se han liberado los detenidos en las últimas algaradas.

La guerra europea

Ataques de los ingleses

Madrid 2 (11 m.)

Amsterdam.—Un telegrama oficial de Berlín dice que los ingleses atacaron repentinamente las posiciones de Flandes, logrando penetrar en las posiciones alemanas.

En la región de Soume los franceses han perdido terreno.

Un desembarco

Un telegrama oficial de Constantinopla dice que un destacamento de infantería de marina aliada ha desembarcado en Endelí, costa de Anatolia. Frente a Castellarvo apresaron todos los elementos oficiales y parte de los habitantes.

Todos fueron llevados a bordo.

También se apoderaron de víveres y mobiliarios.

Acción en los Balcanes

Roma.—La prensa cree que la participación de los buques italianos en el desembarco de tropas en el Carabrum constituye el propósito de Italia de iniciar en los Balcanes una conducta más enérgica y activa.

Dos millones de turcos a los Balcanes

Madrid 2 (9 n.)

Laussana.—Telegrafían de Ginebra que dos millones de turcos están dispuestos a marchar a los Balcanes, pero parece que el Gobierno búlgaro no les permite la entrada en su territorio.

Una comisión ha ido a Budapest y Viena para adquirir material de guerra.

Nombramiento

Constantinopla.—El Kaiser, con motivo de su santo ha nombrado Felmariscal al Sultán.

La situación de Montenegro

Viena.—(Oficial). La situación de Montenegro es tranquila.

El comportamiento de los habitantes es satisfactorio.

La actitud de Rumania

Madrid 2 (9 n.)

Amsterdam.—La prensa alemana muestra inquietud por la actitud de Rumania.

Un periódico semificticio dice que la actitud parece inclinarse a los aliados y ello contribuirá a destruir todo el error en lo concerniente a los sentimientos de dicha nación que tanto antes, como ahora, son poco favorables a los imperios centrales.

El nuevo Presidente del Consejo

Madrid 3 (1'15 m.)

Petrogrado.—El nuevo Presidente del Consejo Sturmer ha declarado al periódico *Novoje Vremia* que su política será ante todo inspirada en la única idea de llevar la guerra al fin y rechazará toda proposición de paz por separado.

Se habla, dijo, del agotamiento financiero de Rusia siendo todo ello una patraña, pues el pueblo ruso, ni está agotado ni vencido.

Viaje a América

Laussana.—La Gaceta de *Frankfort* dice que el Embajador de los Estados Unidos en Constantinopla abandonará hoy dicha capital y marchará a América.

Sobre esto se hacen muchos comentarios.

Dimisión del Presidente del Consejo

Madrid 2 (2 t.)

Petrogrado.—El Presidente del Consejo Goremeykine, ha presentado la dimisión por causas de salud, habiendo sido nombrado Consejero privado.

Para sustituirle en la Presidencia se ha nombrado a Sturmer que era Consejero del Imperio.

Los combates en el Camerón

Londres.—El Comandante del Este Africano comunica que la línea férrea de Uganda hacia la frontera alemana que llega a Sarengeti, ha caído en su poder, dificultando los movimientos de los alemanes.

El Comandante del Camerón dice que continúa la persecución de los alemanes en diversas direcciones, los cuales ofrecen poca resistencia.

Los Estados Unidos reconocen la necesidad del bloqueo.

Madrid 2 (9 n.)

Londres.—Dícese que el Gobierno de los Estados Unidos ha reconocido la necesidad bajo los puntos de vista militar y comercial del bloqueo de Alemania.

Asegúrase que las proposiciones de *Lasling* relativas a los submarinos y desarme de los barcos mercantes serán aceptadas por Francia e Inglaterra.

Llegada de heridos

Lyón.—Esta mañana ha llegado un tren procedente de Alemania conduciendo numerosos heridos graves, siendo recibidos por las autoridades.

Marcha del ómnibus turco

Tolón.—Ha marchado el ómnibus turco en Salónica, acompañado de los vicecónsules y todo el personal, en dirección a Ginebra.

Inmediatamente pasarán a Alemania.

El Gobierno francés les ha concedido la libertad a consecuencia de las satisfacciones dadas.

La guerra en el mar

Buques hundidos

Madrid 2 (2 t.)

Londres.—Cablegrafían de Newport que un submarino alemán ha hundido a otro vapor británico y al vapor que capturó al transporte *Appam*.

Frente a las islas Canarias hundió

también los siguientes buques, todos ingleses: *Trader, Arikur Corbrige, Ariadne, Droosony, Olanna, Tavisch y Farrington*, total siete.

Los armadores neoyorquines creen que el agresor era una vaporcito poderosamente armado.

El *Appam* llevaba 451 personas de las cuales se salvaron 138.

Submarinos misteriosos en el mar de Mármara.

Madrid 2 (9 n.)

Londres.—Según declaración de un contramaestre, los submarinos misteriosos que evolucionan en el mar de Mármara se elevan a seis.

En el Cuerno de Oro había cuatro resguardados.

Añadió que los trasatlánticos alemanes que enarbolaban el pabellón alemán no existen ya, y que los submarinos turcos y aviones turcos son escasísimos.

Vapor a pique

Madrid 3 (1'15 m.)

París.—Al regreso a Inglaterra el vapor *Punosa Anos* se ha ido a pique en la embocadura del Támesis, creyendo que la causa ha sido una mina.

La guerra en los aires

Salónica bombardeada por un zeppelin

Madrid 2 (2 t.)

Salónica.—Un zeppelin ha bombardeado la población tirando 20 bombas, matando a dos soldados griegos, 5 refugiados, 7 obreros e hirieron a unos 50 pasajeros.

Cañones de un zeppelin

Madrid 2 (9 n.)

Amsterdam.—Ayer tarde se apercibieron las tropas de que un zeppelin volaba perdido entre la niebla, a cien metros de la isla Ameland, siendo cañoneado con más de 60 disparos que se supone le debieron alcanzar, pues desapareció en dirección al Noroeste.

Los daños causados por el zeppelin

París.—*Le Temps* calcula los daños causados por el zeppelin que bombardeó últimamente esta capital, en un millón de francos.

Un zeppelin sobre Salónica

Madrid 3 (1'15 m.)

Salónica.—(Oficial).—Anoche a las 8, un zeppelin lanzó algunas granadas sobre el puerto y sobre la ciudad. Dos granadas cayeron en la prefectura griega y en la Caja General del Banco produciendo el incendio.

El número de víctimas son 11 muertos y 15 heridos civiles y 2 militares muertos y un herido.

El zeppelin fué derribado por un aviator francés.

Suicidio del príncipe heredero de Turquía

Se corta las arterias.—Sensación

Madrid 2 (11 n.)

Amsterdam.—Noticias de Constantinopla dicen que se ha encontrado en su palacio el cadáver del príncipe heredero de Turquía, Yussue

Grandes Almacenes

SAN JOSE

Grandes rebajas por final de temporada

Sastrería, Camisería, Mercería, Sedería, Pañería, Lencería, Lanería, Confecciones

Abrigos para Señora, Caballero y Niños, Boas, Manguitos, Géneros de punto

MANTAS PAÑO
LIENZOS
CALCETINES Y MEDIAS
CORSÉS
PARAGUAS

PAÑUELOS 7/4 Y 9/4
SABANAS
PANAS
TAPETES
GUANTES

MANTELERIAS
MADAPOLAMS
ALFOMBRAS
YUTES
ZAPATOS DE GOMA

Hilos y algodones
Tohallas
Cubre-Camas
Bufandas
Botones

Abrigos a 15 Pesetas; Cortes de lana a 3 Pesetas

Depósito de Mantas de Lana, A PRECIOS DE FABRICA

Especialidad en géneros negros. Todo lo que se requiere para equipos de novia

Ventas al contado, teléfono 217, Precio fijo

Una Buena Cura
La que sale más barata
La más activa

Para obtener instantáneamente una deliciosa agua mineral, gasosa, refrescante y que contiene todos los principios activos de las aguas minerales más famadas, basta con hacer disolver en un litro de agua ordinaria UN PAPEL de

LITHINÉS
del **D. GUSTIN**

Tal agua mineralizada preserva a los sanos, los cuales pueden tomarla a cualquier edad, y cura a los enfermos de todas las afecciones:

RIÑONES - VEJIGA - HÍGADO - ESTÓMAGO
ARTICULACIONES - GOTA - PIEDRA
REUMATISMOS - ARTERIOESCLEROSIS

12 Papeles dan 12 litros de Agua Mineral

por el precio de una botella de agua mineral ordinaria.

Depositarario único para España, M. DALMAU OLIVERES, Paseo de la Industria, 14, BARCELONA y en todas las Farmacias y Almacenes.

Propietarios

Son increíbles los precios con que liquida sus existencias de la drillos de cemento la fábrica de CARLOS JAUME, Socorro 162—PALMA

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del acné, reumatismo, gota, dolores, etc., por medio del

Tratamiento de L. RICHELET



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento

Hechos señalados ya a los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedán Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Ecemas, herpes, impétigos acné, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comedones, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y ecemas varicosos de las piernas, enfermedades sifilíticas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. Jamás ha habido un desacierto.

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias droguerías de España, Canarias y Baleares.

Pídanse hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor señor Richelet, o al depositario general en España D. Francisco Loyarte, droguería, calle San Marcial, 33, San Sebastián, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, Sedan (Francia).

Depósito General y venta.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de S. Ignacio de Loyola, 9 S. Sebastián.—De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Marina 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, droguerías.

La Unión y el Fénix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas.
COMPLEMENTOS DESEMBOLSADO
Agencias en todas las provincias de España.
Francia y Portugal.

50 años de existencia
Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.
Subdirector en Barcelona D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 42—3.

Liga de propietarios de fincas de baras

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	a.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	bajo y 1.º	1.º	Bosch 168—principal.	También se vende. Capas.
Caro	1.º	1.º	Cuesta Teatro.	8 doc. agua, 600 capacidad
Alfarcia	4.º	1.º de coch.	Alfarcia—42.	ancha cap. 6 doc. agua
Serra	8	coch.	Portella—13	cochera o almacén.
Corp Meri	105	3.º	Olmos 168—principal.	5 dorm. agua, orilla al mar.
Socorro	11	3.º	Bosch 20—1.º	Taller habitación. Vende
San Francisco	19	1.º 2.º	San Francisco 1—1.º	Mucha capacidad comodid
Corp Meri	1.º	1.º	Olmos 168—principal	6 dormitorios agua capax.
Quit	7	bajo	Olmos 168—principal	ideal para industria o com
Carretera Buñola	coch. alio.	3.º	San Miguel—220	Esancho—Agua
San Cayetano	11	3.º	San Cayetano 11—4.º	agua a grifo, luz en escalera
San Jaime	27—29	1.º	S. Jaime 27—29, principal	5 habitaciones, gas, electri
Yesros	22	2.º	Olmos 168—principal	Mucha capacidad, agua col.

Plá de nra Tesa 134 moderno casa y 129 antiguo. Tierra cuarterón alio: dral al lado de Ca M. do Catalia venedora. Informes, Armergol 1—2.º derecha.

Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha

Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto directamente el día 5 de Febrero el vapor

BARCELONA

NOTA.—Se avisa a los señores cargad res avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar.

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona el día 17 de Febrero el vapor

Príncipe de Asturias

Admitido carga y pasajeros para dichos puertos.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran anchura y a velocidades increíbles y seguras clase insustituible. Conserjos de 1.º y 2.º de preferencia.

El pasaje de tercera se elija en amplios departamentos.—Almuerzo, electricidad.—Teléfono Marcial.

Para más informes, dirigirse a los señores Pizsa, Piza y Compañía S. C. San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires

Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semanal cambiando entre las Compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, uso amacotas de preferencia y lujo, excelente trato, servicio dip. Grand Hotel, restaurant y telegrafía. Servicio en todos sus buques.

Cocina a la Española para la tercera clase

PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE

Para despacho de pasaje de 1.º y 2.º clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Calle de Palscio, 37 y 39.

Par despacho de pasaje de 3.º y carga a D. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 19, Palma de Mallorca.

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Su uso emblanquece los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura, LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídanse en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Lliteras.

Ferretería LA CATALANA

Miguel Casellas Sucesor de Castellot

Fabricación de Cajas para Caudales, Bisculas, Romanas, Balanzas, pesas y medidas.

Visagras y herrajes para puertas

PLAZA BANCH DE S. OLI—PALMA

TALLERES DE Cerrajería y Ferrería

HIERROS FORJADOS Y ESTAMPADOS

Cajas para Caudales

HERRAMIENTAS

para ALBAÑILES
EBANISTAS
CARPINTEROS
CERRAJEROS
etc., etc.

Bosch

Cerraduras de seguridad
Poleas de madera
Cojinetes engrase continuo
Arboles de acero comprimido
Cojinetes de bolas
COCINAS ECONOMICAS
TUBOS Y ACCESORIOS
Aparatos para labrar el hierro y la madera
Fabricación especial de visagras, cerraduras y cerrajes para puertas.

Olmos, 148

Julian Ticoulat
CIRUJANO DENTISTA
Boraduras desde 12 duros, dientes desde 3 pts. Extracciones sin dolor. CALLE SAN MIGUEL—30—

PARA ENFERMEDADES CRONICAS

SANDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Piz de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Crónicas. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Treintidós años de éxito acreditan. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona, Mallorca, varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco de reales. Farmacia del Dr. PIZA plaza del Pino 5, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma: Farmacia Rovir.

¿Queréis curaros la tos y todas las enfermedades agudas y crónicas del aparato respiratorio?

Usad el Jarabe Rajuver y conseguiréis vuestro objeto.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito general: Droguería de Viuda de José Juan.

TALLER DE MUEBLES DE G. GINARD

R. de Poniente 109, Sta. Catalina, Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

En liquidación dos dormitorios de caoba encarnada, con gran rebaja de precio.

La casa responde de sus trabajos.

Embalaje para muebles

Se embalan muebles y se transportan, cualquier punto de España. Precios económicos. Diríjase, Olmos 135, carpintería.

Tienda de comestibles

Se desea vender con buenas condiciones. También vende un Gramofón, Informes, Centro de Anuncios, plaza Sta. Catalina, 10.

FUERA CANAS

Desaparecen como por encanto con el uso del

Agua VIRGINAL Progresiva

No mancha el cutis ni la ropa. Efecto en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva. Precio de cada franco, 3'50 pesetas.

De venta: Droguería de MIGUEL BESTARD, Plaza de la Cuartera 2 y 4 y Espartería 1 y 3

Sellos de goma y metal

Se confeccionan a precios económicos de toda clase de sellos y dibujos; propios para Herreros, Carpinteros, Peliceros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones, etc. con o también

Rótulos de esmalte; Imprentillas; Sellos para embalajes; Etiquetas de relieve; Fichas de metal; Medallas—Distintivos; Cajas rotuladoras; Papel con membritos en relieve, especialmente en SELLOS BICOLOR. Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.

Plaza Santa Catalina—10

Café CAN PERICO

Este acreditado y concurrido Café (Pasadizo, 3), se vende por no poder atenderlo su dueño.

VENTA DE UN CABALLO ROJO

Tiene 8 palmos de altura, buena raza, para tiro de g.lera o carró, sin defectos. Para informes calle 89 en los Hostaletes, café de GAN PALOU.

Edmond Rostand
Cyano de Bergerac 4 pts.
Chanteclor, 4 id.
L' Aiglon, 4 id.
De venta en la Librería Tous, Plaza Cort.